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Считавшаяся долгие годы 
утраченной чудотворная икона 
Божией Матери «Знамение» из 
Знаменской церкви г. Вильнюса 
обретена чудесным образом: ее 
сберегли настоятели храма. 

В честь обретения историче-
ского образа Божией Матери 12 
октября 2024 года в Знаменском 
храме пройдет торжество, на ко-
торое съедутся православные 
верующие со всех уголков Лит-
вы. Соборное богослужение с 
участием всех клириков Литов-
ской Православной Церкви воз-
главит митрополит Виленский 
и Литовский Иннокентий.   

Речь идет о той самой иконе 
Божией Матери «Знамение», ко-
торой в 1903 году благословил 
только что построенный Зна-
менский храм архиепископ Ви-
ленский и Литовский Ювеналий 
(Половцев, 1826–1904), и кото-
рая с давних пор считалась 
утраченной. 

Известно, что эта икона яв-
лялась главной святыней Зна-
менского храма, она прослави-
лась многочисленными исцеле-
ниями и была помещена в ико-
ностасе слева от царских врат. В 
целом ряде позднейших истори-
ческих текстов говорится о том, 
что икона была утеряна. При 
этом время, когда это случилось, 
не называется. Очевидно, что 
«исчезновение» особо почитае-
мой иконы произошло не позд-
нее Второй мировой войны, по-
скольку уже в 1947 году Патри-
арх Московский и всея Руси 
Алексий I (Симанский) в благо-
словение храму подарил другой 
список иконы «Знамение», ко-
торый был помещен на место 
утраченного и находится там до 
сих пор.

Завесу тайны приоткрыл 
многолетний настоятель Зна-
менского храма, митрофорный 
протоиерей Петр Мюллер. По 
его словам, чудотворная икона 
не пропала, а в сложные време-
на была укрыта предыдущими 
настоятелями с целью обеспе-
чить ее сохранность. 

Позже, когда хранители ико-
ны сочли это возможным, она 
была возвращена в храм, но раз-
мещена была не на своем преж-
нем месте — в иконостасе слева 
от царских врат, — а инкогнито 
в алтаре храма. 

Отцу Петру «великую тай-
ну» открыл предыдущий насто-
ятель храма — священник Вла-
димир Дзячковский, который, в 
свою очередь, принял эстафету 
от своего отца, священника Ио-
сифа Дзячковского. 

Вскоре после своего назначе-
ния настоятелем храма в конце 

восьмидесятых годов, отец Петр 
Мюллер перенес икону из алта-
ря в левый придел Знаменского 
храма, посвященный преподоб-
номученице Евдокии. Несмотря 
на то, что о происхождении об-
раза знал весьма узкий круг лиц, 
икона сразу же начала чудотво-
рить и пользоваться местным 
почитанием. Об этом свидетель-
ствуют многочисленные воти-
вы — золотые крестики, цепоч-
ки, перстни  — дары получив-
ших помощь Пресвятой Богоро-
дицы по молитве перед Ее свя-
тым образом.

Доподлинно известно о том, 
что по молитвам перед Знамен-
ской иконой было не единожды 
даровано исцеление от бездет-
ности. Также известно и о дру-
гих случаях получения в наши 
дни чудесной помощи Божией 
Матери. Достойно упоминания 
и то, что икону из Знаменской 

церкви почитают не только пра-
вославные, но и католики. 

С целью проверить утверж-
дение о том, что данная икона 
является историческим обра-
зом, подаренным храму архие-
пископом Ювеналием, была 
сформирована рабочая группа, 
в состав которой вошли искус-
ствоведы, иконописцы, рестав-
раторы и краеведы. 

В ходе нескольких осмотров 
иконы, во время которых она вы-
нималась из киота, было опреде-
лено, что практически по всем 
своим параметрам она соответ-
ствует «утраченному» образу. В 
частности, были произведены ее 
замеры для проверки утвержде-
ния о полном соответствии ее 
размеров нише в иконостасе, где 
ранее находилась икона, подарен-
ная архиепископом Ювеналием.

Надо сказать, что данное 
утверждение полностью подтвер-

дилось: икона действительно со-
ответствует размерам первона-
чальной позолоченной рамы в 
иконостасе, в которую была встав-
лена историческая икона, и где 
сейчас находится икона гораздо 
меньшего размера, подаренная в 
1947 году Патриархом Алексием I.

Было определено, что икона 
написана не позднее начала XIX 
века. Данную оценку подтвер-
дила и главный научный сотруд-
ник московского Рублевского 
музея Наталья Комашко, кото-
рая определила время создания 
иконы как «ранний XIX век». 
Следовательно, на момент при-
несения данного списка архие-
пископом Ювеналием в новопо-
строенный Знаменский храм 
ему было уже около ста лет. 

Нельзя обойти вниманием 
одно важное несоответствие. 
Дело в том, что «пропавшая» 
икона упоминается кое-где, как 
Курско-Коренная икона «Знаме-
ние». Обретенная же икона ско-
рее напоминает Новгородский 
извод Знаменской иконы.

По оценке экспертов рабочей 
группы, ошибка в описании за-
кралась в связи с тем, что по 
преданию икона была привезе-
на владыкой Ювеналием из ме-
ста его предыдущего служе-
ния — Курска. К тому же в на-
чале XX века не было общедо-
ступных каталогов икон и раз-
бирающихся в различных ико-
нографических нюансах людей 
было немного.  

Обретение святыни

  Вновь обретенная чудотворная икона находится в левом приделе Знаменского храма г. Вильнюса
 Фото: Алексей Литвинов

Митрополит Иннокентий 
о духовной жизни
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Возвращение чудотворной 
Знаменской иконы
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Начало. Продолжение на стр. 3

  В благодарность за совершенные чудеса верующие жертвуют образу 
Божией Матери золотые крестики, цепочки и перстни
Фото: Алексей Литвинов
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Дорогие во Христе братья и сестры!

Мы, православные христиа-
не, на пороге нового церковно-
го года, который начинается 14 
сентября (1 сентября по старо-
му стилю). Для большинства он 
проходит как-то незаметно с ду-
ховной точки зрения. А ведь для 
каждого из нас остро должен 
стоять вопрос: какие духовные 
задачи в новом году стоят лич-
но передо мной, решительно ли 
я настроен изменить свою 
жизнь, еще и еще раз попытать-
ся стать другим человеком, пом-
ня, что по слову Христа «едино 
же есть на потребу» — спасение 
своей души, подготовка к веч-
ной жизни в Царствии Господа 
нашего Иисуса Христа?

Посещают ли нас подобные 
благочестивые мысли, есть ли у 
нас решимость наконец-то стать 
на путь подлинной духовной 
жизни? А что есть духовная 
жизнь, как мы ее понимаем? 

Многие из нас сегодня живут 
привычной жизнью: в суете и зем-
ных заботах, где часто духовная 
жизнь не стоит на первом месте. 
Однако рано или поздно наступа-
ет момент, когда человек прозре-
вает, приходит к осознанию того, 
что все земное богатство — будь 
то молодость, красота, деньги, 
слава — временно. А вечна лишь 
наша бессмертная душа, и о ней 
мы должны позаботиться в пер-
вую очередь. Воистину блажен та-
кой человек, у которого такие 
мысли и стремления.

Духовная жизнь является 
определяющим фактором для 
человека и человечества в це-
лом. Тело — это только одна на-
ша часть, оно является храни-
тельницей души — главной со-
ставляющей человека. Как для 
поддержания тела ежедневно 
требуется пища, так и для души 
необходимо питание, но пита-
ние иное — духовное. Оно скла-
дывается из участия в богослу-
жебной жизни Церкви, в ее та-
инствах, прежде всего, таин-
ствах Исповеди и Причащения, 
в творении добрых дел, в до-
машней молитве, чтении Еван-
гелия и духовной литературы.

Духовная жизнь есть новая 
жизнь уверовавшего в Иисуса 
Христа человека, порождаемая 
Божественной благодатью Свя-
того Духа при согласии свобод-
ной человеческой воли. Начало 
полноценной духовной жизни 
полагается в таинстве Креще-
ния, где человеку обильно по-
дается благодать для духовного 
возрождения. В таинстве Кре-
щения в христианине заклады-
вается благодатное семя духов-
ной жизни, развить которое за-
висит как от Бога, так и от про-
изволения человека. Духовная 
жизнь есть познание Бога, об-

щение с Ним, уподобление Ему.
Если мы хотим начать духов-

ную жизнь, то должны помнить 
о четырех ее составляющих и 
продвигаться во всех четырех 
направлениях, иначе наши уси-
лия будут тщетны. Эти четыре 
составляющие духовного пути 
таковы:

1. Участие в богослужебной 
жизни Церкви, в ее таинствах, 
и, прежде всего, таинстве Евха-
ристии и Покаяния.

2. Индивидуальная молитва.
3. Чтение Евангелия (всего 

Нового Завета) и духовной свя-
тоотеческой литературы и 
размышление над прочитанным 
(богомыслие).

4. Совершение добрых дел.
Духовная жизнь человека со-

ставляется из Божественной 
благодати и человеческой сво-
боды. От человека требуется 
усилие воли в борьбе с грехом и 
стяжании добродетелей. От бла-
годатной помощи Бога прихо-
дит сама победа над грехом и 
сами добродетели. Духовная 
жизнь осуществляется в сотруд-
ничестве Бога и человека. Ду-
ховная жизнь протекает в Церк-
ви, поскольку в ней (в ее таин-

ствах и богослужениях) пребы-
вает и подается сама Божествен-
ная благодать. 

Целью духовной жизни яв-
ляется соединение с Богом 
(обóжение), т.  е. бесстрастие, 
святость и совершенство. Поэ-
тому главная цель земной жизни 
человека — достичь личностно-
го благодатно-духовного едине-
ния с Богом и богоуподобления. 
Когда человек движется к этой 
цели правильным, указанным 
Богом, путем, он соответствует 
своему высшему 
призванию и пред-
назначению. При 
этом Бог является 
для него надежной 
опорой и способ-
ствует реализации 
этой цели. Святые 
отцы помогают по-
нять, как двигаться к этой цели. 

Когда человек верит в Бога, 
любит Его, надеется и уповает 
на Него, он стремится к обще-
нию с Ним. Одна из наиболее 
доступных форм общения чело-
века с Богом — молитва. Чело-
век, стремящийся жить духов-
ной жизнью, рано или поздно 
сталкивается с тем, что двигать-

ся вперед становится сложно, то 
есть человек встречается с ис-
кушениями, в которых проверя-
ется его решимость быть с Бо-
гом. Духовная жизнь  — это 
борьба не только с грехом в себе, 
но еще и против духов злобы. 
Оттого необходимо надеяться 
на Бога милующего, а не только 
на самого себя. В аскетическом 
плане духовная жизнь человека 
представляет собой борьбу со 
страстями ради стяжания до-
бродетелей.

О плодах Святого Духа 
очень ясно говорит апостол Па-
вел, когда перечисляет плоды 
Духа в Послании к Галатам: 
«Плод же духа: любовь, радость, 
мир, долготерпение, благость, 
милосердие, вера, кротость, 
воздержание» (Гал.  5:22–23). 
Когда к человеку в сердце при-
ходят мир, чистота помыслов, 

тишина, любовь ко всем, ра-
дость, благодатная любовь, ког-
да он забывает о себе и думает 
о других, когда он желает всем 
добра, когда душа его горит лю-
бовью и обращена к Богу, — это 
есть плоды Духа. Это значит, 
что благодать Божия с вами. 
Приобретаются эти дары в от-
вет на подвиг христианской 
жизни. Подвиг этот состоит не 
в формальном исполнении 
каких-то правил. Бог устами ца-
ря Соломона говорит: «Сын 
Мой! отдай сердце твое Мне» 
(Прит. 23:26). Богу нужно наше 
сердце. А все внешние правила: 
поклоны, молитвы, посты, вы-
читывание канонов и долгих 
служб — нужны не Богу, а нам, 
если они нам помогают очи-
стить свое сердце для Бога. Это 
требует подвига, чтобы человек 
отвергнул свою эгоистическую 
волю, чтобы отказался от вся-
кой нечистоты, от всякого лу-
кавства, от всякой лжи; чтобы 
отвернулся от всяких грехов; 
чтобы в душе у него не было ни 
зависти, ни злобы, ни раздраже-
ния, ни гордыни, ни тщеславия. 
Чтобы он не искал какой-то 
земной славы, земных целей — 
богатства, денег, власти, карье-
ры. Чтобы он был всецело об-
ращен к Богу, искал бы Цар-
ствия Божия и правды его. Ког-
да человек так живет, молится 
Богу всем сердцем, с любовью, 
то Господь приходит к нему и 
дает ему благодать Святого Ду-
ха. И это есть духовная жизнь. 
Именно такая жизнь называет-
ся святой. Святые люди — это 
не только те, кто изображен на 
иконах с нимбами, это люди, ко-
торые живут такой жизнью по-
стоянно, живут с Богом. Их, ко-
нечно, немного; но и не так уж 
мало, они всегда есть. И сейчас 
есть, и всегда были. Люди, кото-
рые свое сердце всецело отдали 
Богу. Как говорил Апостол Па-
вел: «Уже не я живу, но живет 
во мне Христос» (Гал. 2:20). Ког-
да человек достигает такой жиз-
ни с Богом, ему все становится 
ясным и понятным, от него от-
ступает всякое уныние, сомне-
ния, всякий мрак и неопреде-
ленность. Становятся понятны-
ми смысл жизни и воля Божия, 
о нем и обо всем человечестве. 

Такой человек жаждет быть 
гражданином Небесного Иеру-
салима, он усердно, самозаб-
венно готовится стать им, гото-
вится сдать самый важный эк-
замен в своей жизни  — быть 
способным жить в Царствии 

любви, где люди любят друг дру-
га, так же, как и Бог возлюбил 
всех нас. 

Так давайте же, дорогие бра-
тья и сестры, с Божией помо-
щью попробуем проявить нашу 
решимость стать на этот спаси-
тельный путь, на путь спасения 
своей души и обретения жизни 
вечной во Христе Иисусе. 

Нам не хватает решимости стать 
подлинно духовным человеком…

Целью духовной 
жизни является 
соединение с Богом, 
т. е. бесстрастие, 
святость и 
совершенство

  Преосвященнейший Иннокентий, митрополит Виленский и Литовский. Фото: Йолита Середайте
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нас решимость наконец-то стать 
на путь подлинной духовной 
жизни? А что есть духовная 
жизнь, как мы ее понимаем? 

Многие из нас сегодня живут 
привычной жизнью: в суете и зем-
ных заботах, где часто духовная 
жизнь не стоит на первом месте. 
Однако рано или поздно наступа-
ет момент, когда человек прозре-
вает, приходит к осознанию того, 
что все земное богатство — будь 
то молодость, красота, деньги, 
слава — временно. А вечна лишь 
наша бессмертная душа, и о ней 
мы должны позаботиться в пер-
вую очередь. Воистину блажен та-
кой человек, у которого такие 
мысли и стремления.

Духовная жизнь является 
определяющим фактором для 
человека и человечества в це-
лом. Тело — это только одна на-
ша часть, оно является храни-
тельницей души — главной со-
ставляющей человека. Как для 
поддержания тела ежедневно 
требуется пища, так и для души 
необходимо питание, но пита-
ние иное — духовное. Оно скла-
дывается из участия в богослу-
жебной жизни Церкви, в ее та-
инствах, прежде всего, таин-
ствах Исповеди и Причащения, 
в творении добрых дел, в до-
машней молитве, чтении Еван-
гелия и духовной литературы.

Духовная жизнь есть новая 
жизнь уверовавшего в Иисуса 
Христа человека, порождаемая 
Божественной благодатью Свя-
того Духа при согласии свобод-
ной человеческой воли. Начало 
полноценной духовной жизни 
полагается в таинстве Креще-
ния, где человеку обильно по-
дается благодать для духовного 
возрождения. В таинстве Кре-
щения в христианине заклады-
вается благодатное семя духов-
ной жизни, развить которое за-
висит как от Бога, так и от про-
изволения человека. Духовная 
жизнь есть познание Бога, об-

щение с Ним, уподобление Ему.
Если мы хотим начать духов-

ную жизнь, то должны помнить 
о четырех ее составляющих и 
продвигаться во всех четырех 
направлениях, иначе наши уси-
лия будут тщетны. Эти четыре 
составляющие духовного пути 
таковы:

1. Участие в богослужебной 
жизни Церкви, в ее таинствах, 
и, прежде всего, таинстве Евха-
ристии и Покаяния.

2. Индивидуальная молитва.
3. Чтение Евангелия (всего 

Нового Завета) и духовной свя-
тоотеческой литературы и 
размышление над прочитанным 
(богомыслие).

4. Совершение добрых дел.
Духовная жизнь человека со-

ставляется из Божественной 
благодати и человеческой сво-
боды. От человека требуется 
усилие воли в борьбе с грехом и 
стяжании добродетелей. От бла-
годатной помощи Бога прихо-
дит сама победа над грехом и 
сами добродетели. Духовная 
жизнь осуществляется в сотруд-
ничестве Бога и человека. Ду-
ховная жизнь протекает в Церк-
ви, поскольку в ней (в ее таин-

ствах и богослужениях) пребы-
вает и подается сама Божествен-
ная благодать. 

Целью духовной жизни яв-
ляется соединение с Богом 
(обóжение), т.  е. бесстрастие, 
святость и совершенство. Поэ-
тому главная цель земной жизни 
человека — достичь личностно-
го благодатно-духовного едине-
ния с Богом и богоуподобления. 
Когда человек движется к этой 
цели правильным, указанным 
Богом, путем, он соответствует 
своему высшему 
призванию и пред-
назначению. При 
этом Бог является 
для него надежной 
опорой и способ-
ствует реализации 
этой цели. Святые 
отцы помогают по-
нять, как двигаться к этой цели. 

Когда человек верит в Бога, 
любит Его, надеется и уповает 
на Него, он стремится к обще-
нию с Ним. Одна из наиболее 
доступных форм общения чело-
века с Богом — молитва. Чело-
век, стремящийся жить духов-
ной жизнью, рано или поздно 
сталкивается с тем, что двигать-

ся вперед становится сложно, то 
есть человек встречается с ис-
кушениями, в которых проверя-
ется его решимость быть с Бо-
гом. Духовная жизнь  — это 
борьба не только с грехом в себе, 
но еще и против духов злобы. 
Оттого необходимо надеяться 
на Бога милующего, а не только 
на самого себя. В аскетическом 
плане духовная жизнь человека 
представляет собой борьбу со 
страстями ради стяжания до-
бродетелей.

О плодах Святого Духа 
очень ясно говорит апостол Па-
вел, когда перечисляет плоды 
Духа в Послании к Галатам: 
«Плод же духа: любовь, радость, 
мир, долготерпение, благость, 
милосердие, вера, кротость, 
воздержание» (Гал.  5:22–23). 
Когда к человеку в сердце при-
ходят мир, чистота помыслов, 

тишина, любовь ко всем, ра-
дость, благодатная любовь, ког-
да он забывает о себе и думает 
о других, когда он желает всем 
добра, когда душа его горит лю-
бовью и обращена к Богу, — это 
есть плоды Духа. Это значит, 
что благодать Божия с вами. 
Приобретаются эти дары в от-
вет на подвиг христианской 
жизни. Подвиг этот состоит не 
в формальном исполнении 
каких-то правил. Бог устами ца-
ря Соломона говорит: «Сын 
Мой! отдай сердце твое Мне» 
(Прит. 23:26). Богу нужно наше 
сердце. А все внешние правила: 
поклоны, молитвы, посты, вы-
читывание канонов и долгих 
служб — нужны не Богу, а нам, 
если они нам помогают очи-
стить свое сердце для Бога. Это 
требует подвига, чтобы человек 
отвергнул свою эгоистическую 
волю, чтобы отказался от вся-
кой нечистоты, от всякого лу-
кавства, от всякой лжи; чтобы 
отвернулся от всяких грехов; 
чтобы в душе у него не было ни 
зависти, ни злобы, ни раздраже-
ния, ни гордыни, ни тщеславия. 
Чтобы он не искал какой-то 
земной славы, земных целей — 
богатства, денег, власти, карье-
ры. Чтобы он был всецело об-
ращен к Богу, искал бы Цар-
ствия Божия и правды его. Ког-
да человек так живет, молится 
Богу всем сердцем, с любовью, 
то Господь приходит к нему и 
дает ему благодать Святого Ду-
ха. И это есть духовная жизнь. 
Именно такая жизнь называет-
ся святой. Святые люди — это 
не только те, кто изображен на 
иконах с нимбами, это люди, ко-
торые живут такой жизнью по-
стоянно, живут с Богом. Их, ко-
нечно, немного; но и не так уж 
мало, они всегда есть. И сейчас 
есть, и всегда были. Люди, кото-
рые свое сердце всецело отдали 
Богу. Как говорил Апостол Па-
вел: «Уже не я живу, но живет 
во мне Христос» (Гал. 2:20). Ког-
да человек достигает такой жиз-
ни с Богом, ему все становится 
ясным и понятным, от него от-
ступает всякое уныние, сомне-
ния, всякий мрак и неопреде-
ленность. Становятся понятны-
ми смысл жизни и воля Божия, 
о нем и обо всем человечестве. 

Такой человек жаждет быть 
гражданином Небесного Иеру-
салима, он усердно, самозаб-
венно готовится стать им, гото-
вится сдать самый важный эк-
замен в своей жизни  — быть 
способным жить в Царствии 

любви, где люди любят друг дру-
га, так же, как и Бог возлюбил 
всех нас. 

Так давайте же, дорогие бра-
тья и сестры, с Божией помо-
щью попробуем проявить нашу 
решимость стать на этот спаси-
тельный путь, на путь спасения 
своей души и обретения жизни 
вечной во Христе Иисусе. 

Нам не хватает решимости стать 
подлинно духовным человеком…

Целью духовной 
жизни является 
соединение с Богом, 
т. е. бесстрастие, 
святость и 
совершенство

  Преосвященнейший Иннокентий, митрополит Виленский и Литовский. Фото: Йолита Середайте
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От рассеянности и празднословия воздерживайся трудом с молитвой Иисусовой, а от уныния спасайся плачем о грехах. 
Преподобный Иосиф Оптинский

 — Пришло время воздать этой иконе 
подобающую ей честь, — сказал 
настоятель Знаменского храма 
города Вильнюса, митрофорный 
протоиерей Петр Мюллер. И 
рассказал историю, которую он 
узнал от своего предшественника 
на посту настоятеля, а тот, в свою 
очередь, от того, кто был до него.   

— Отец Петр, когда Вы 
впервые узнали о чудотворной 
иконе Знаменского храма?

— Я знаком с этим храмом, 
наверное, с 1974 года. Дело в 
том, что отец Владимир Дзяч-
ковский, который был здесь на-
стоятелем, приходил на службу 
и мерз. Я услышал об этом и по-
думал: не годится, чтобы свя-
щенник замерзал. Радиаторы в 
храме появились гораздо позже, 
по инициативе, кстати, грешно-
го меня. А тогда была печка. И 
вот я начал ходить, топить эту 
печку. А отец Владимир мне 
истории разные рассказывал. 
Вот и об этой иконе рассказал. 
Так что я был здесь истопником. 
А теперь я уже 45 лет почти свя-
щенник.

— Что именно рассказал 
Вам отец Владимир Дзячков-
ский об этой иконе?

— Незадолго до своей земной 
кончины отец Владимир сказал: 
«Я раскрою тебе тайну. Великую 
тайну! Эта икона настоящая, та 
самая, которую привез владыка 
Ювеналий, и о которой думают, 
что она утрачена!». По его сло-
вам, он узнал это от своего па-
пы, священника Иосифа Дзяч-
ковского. Эта икона находилась 
в алтаре, выносить ее боялись. 

— Боялись, что украдут?
— А что делать, воровали! И 

сейчас воруют — уже при мне с 
аналоя украли икону преподоб-
номученицы Евдокии, пришлось 
новую писать. Так что я обжегся 
и с тех пор стараюсь сохранять 
бдительность. Видимо, у моих 
предшественников тоже были 
свои причины опасаться за со-
хранность святыни.

— А есть ли какие-то пред-
положения, когда икона была 
укрыта — до войны или после?

— Можно было, конечно, по-
стараться узнать какие-то под-
робности у отца Владимира, рас-
спросить его, но он был уже на 
пороге вечности. Кое-что он рас-

сказал, и спасибо ему за это. Па-
мять у меня сейчас уже — соот-
ветственно возрасту. Думаю, 
икону укрыли до войны  — до 
Второй мировой. Ведь в 1947 го-
ду Патриарх Алексий уже пода-
рил другую икону — как бы вза-
мен утраченной.  

— Из истории Знаменского 
храма мы знаем, что во время 
войны богослужения здесь не 
совершались. И, наверное, ло-
гично, что настоятель не оста-
вил чудотворную икону в пу-
стом храме, а укрыл ее.

— Да, небольшой период 
был, когда здесь не служили. И, 
возможно, настоятель припря-
тал икону.

— Во всяком случае в какой-
то момент икона вернулась в 
храм, но пребывала в алтаре, 
простые верующие не знали о 
ее существовании?

— Да, смысл был в том, чтобы 
сохранить икону. Отец Владимир 
сохранял, отец Иосиф сохранял, и 
я продолжил их дело. Единствен-
ное, что я решился вынести ее из 
алтаря для людей. Мы вынесли 

икону, подобрали старинную ра-
му, которая подошла, и размести-
ли ее в левом приделе храма.

— Когда это случилось?
— Я здесь с 1987 года, а икону 

решился вынести из алтаря при-
мерно через три года после свое-
го назначения настоятелем. Зна-
чит, это было в девяностом или 
девяносто первом. 

— Но люди не знали о том, 
что это «та самая» икона? И тем 
не менее образ стал пользовать-
ся особым почитанием, верую-

щие в благодарность за совер-
шенные чудеса стали жертво-
вать иконе свои кольца, крести-
ки, цепочки…

— Большинство не знало, хо-
тя в узком кругу я несколько раз 
объявлял, что эта икона найдена, 
вновь обретена. Помню, как меня 
взволновали первые дары, прине-
сенные иконе,  — я подходил, 
спрашивал, и люди делились: «Вы 
знаете, какое чудо произошло…». 
Случаев чудотворения зафикси-
ровано не один и не два. Кстати, 
я сам тоже все важные дела начи-
наю с молитвы перед этой иконой.

— Можно привести какие-то 
конкретные примеры получе-
ния чудесной помощи?

— Например, Мария такая 
была; фамилию не стану гово-
рить. Литовочка по националь-
ности. Она забеременела, хотя до 
этого много лет не могла. Уж как 
она благодарила за свое исцеле-
ние! И многие другие исцелялись.

— А правда, что и католики 
почитают эту икону?

— Правда. И они знают, что 
икона эта чудотворная. Приходят 
по 10 человек, встанут перед свя-
тым образом и говорят: «Совер-
шай, батюшка, молебен!»

— А все-таки: что делает ико-
ну чудотворной? 

— Вообще любая икона может 
быть чудотворной при правиль-
ном молитвенном отношении к 
ней. У меня здесь есть бумажная 
икона Николая Чудотворца, при-
клеенная в алтаре на дверях. Ее 
принес человек, который сказал: 
«эта икона чудотворная. Она мне 
так помогала!» Я говорю: «впол-
не возможно», и приклеил акку-
ратно к вратам. И бумажная ико-
ночка может быть святыней. 

— Иконы исчезают и появ-
ляются, и происходит это в свое 
время. Сейчас сложные време-
на, в том числе и для Церкви. 
Может не случайно Знаменская 
икона вернулась к нам именно 
сейчас?  

— Может быть, а почему и 
нет. Думаю, всегда можно найти 
первопричину совершаемого чу-
да. Одно несомненно — эта ико-
на чудесным образом пришла к 
нам, мы стали свидетелями вели-
кого чуда.

Беседовал Максим РОГАЛЬСКИЙ 

Отец Петр Мюллер: «Эта икона настоящая…»

  Настоятель Знаменского храма, протоиерей Петр Мюллер хранил тайну чудотворной иконы в течение более 
сорока лет. Фото: Алексей Литвинов

По мнению протоиерея и ис-
кусствоведа Александра Берташа, 
однозначно приписывать данную 
икону к Новгородскому типу бы-
ло бы преувеличением: «Икона 
Божией Матери из Знаменского 
храма г.  Вильнюса напоминает 
Новгородскую икону „Знамение“ 
по своим художественным осо-
бенностям, но не по иконогра-
фии. Дело в том, что основные из-
воды иконы Божией Матери 
„Знамение“ (Оранта)  — такие, 

как, например, Курско-Коренная 
и Новгородская икона, — очень 
близки друг другу. Иной раз ико-
нографических различий и не 
увидишь. При этом стилистиче-
ские отличия могут быть. В дан-
ном случае мы имеем дело с ико-
ной Божией Матери „Оранта“ 
(„Знамение“), от которой Курско-
Коренная икона почти не отли-
чается».

Такого же мнения придержи-
вается искусствовед Маргарита 
Артамонова. По ее словам, нет 
оснований сомневаться в том, 

что это и есть та самая икона, 
которую привез в Вильнюс ар-
хиепископ Ювеналий из Курска: 
«В отличие от оригинала иконы 
„Курская Коренная“ (который 
находится в данное время в 
Нью-Йорке) в иконе из виль-
нюсской Знаменской церкви от-
сутствуют образы, изображен-
ные на полях. Но первоначаль-
но на иконе, обретенной на бе-
регу реки Тускари в 1295 году, 
их тоже не было. Сам же сред-
ник нашей иконы близок к Нов-
городской иконе „Знамение“. 

При этом можно сказать, что 
Курская Коренная икона „Зна-
мение“ так же, как и все русские 
иконы соответствующего изво-
да, восходят к Новгородской 
иконе и могут считаться списка-
ми с нее». 

После получения соответ-
ствующего доклада, митрополит 
Виленский и Литовский Инно-
кентий благословил устроить 
торжества по случаю обретения 
чудотворной иконы из Знамен-
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Мария ЯКУБОВСКАЯ

Продолжение. Начало на стр. 1
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14 сентября является началом 
церковного года, началом индикта. 
В течение многих веков новый 
год в странах, принадлежащих к 
православной культуре, начинался 
именно с этого дня. Потом был 
введен новый год по западному 
образцу — с 1 января. И во многих 
странах новый год начинается по-
разному. В Азии есть свой Новый 
год, который справляется поздней 
осенью. Это все человеческие сроки, 
человеческие даты, наши земные 
отсчеты, составленные людьми.

Однако эти вехи напомина-
ют нам о том, что хотели обозна-
чить люди, — они всегда хотели 
отметить стремительный бег 
времени. И Священное Писание 
постоянно нам напоминает о 
том, какое значение имеет в жиз-
ни человека время. Время необ-
ратимо, его нельзя повернуть 
вспять. Время неостановимо, 
каждую долю секунды оно про-
должает нестись вперед. Вся на-
ша жизнь погружена во время и 
от времени зависит.

Только Господь находится над 
временем, над этим потоком, в 
Своем бесконечном царстве све-
та. У Бога «тысяча лет, как один 
день, и один день как, тысяча 
лет» (2 Пет. 3:8). Между тем для 
нас с вами иногда минута и час 
могут длиться, а годы иной раз 
пролетают совершенно незамет-
но. Мы с вами рабы времени и 
освободиться от него не можем. 
Тем не менее раз Господь опреде-
лил нам жить в этом времени, мы 
должны помнить, что именно в 
нем проходит вся наша жизнь и 
совершаются все наши дела.

Наша жизнь должна быть 
постоянным приобретением 
для Господа, мы должны при-
нять отпущенное нам время как 
великий, бесценный дар. Никто 
из нас не знает, какой отрезок 
жизни нам дан, сколько мы про-
живем. И в одной из притчей 
Евангелия господин приходит 
внезапно, приходит и требует 
отчета от людей. И к нам с вами 
наш Господь приходит внезап-
но! Необязательно это должна 
быть смерть. Это может быть 
момент испытания, это может 
быть критический, трудный миг 
нашей жизни, когда все наши 
деяния и помыслы, все, чего мы 
достигли, — все это 
взвешивается на ве-
сах. Приходит Го-
сподь и требует от 
нас отчета: как мы 
прожили свою жизнь, как мы 
употребили отпущенное нам 
время? И тут оказывается, что 
потеряли мы его бесконечно 
много… . 

Всякая река течет в конце 
концов в море. Всякая жизнь 

уходит в конце концов в веч-
ность и продолжается, но время 
прекращается там, где будет Цар-
ство Божие. В Апокалипсисе мы 
читаем, как ангел клялся именем 
Предвечного Бога, что времени 
уже не будет. Поэтому мы с вами 
должны все наши силы и все на-
ши дары употребить на служе-
ние Господу. Не только на служе-
ние нашей общей молитвой, но 
на служение каждодневное. Ибо 
все, что мы совершаем во славу 
Божию, — и труд, и заботы о дру-
гих, и молитва, и всякое дело, и 
всякая встреча, и отдых,— все 
может быть перед лицом Божи-
им и во славу Божию.

Постараемся укрепиться в 
той мысли, что время коротко, 
что нам нельзя его терять, что 
мы должны увеличивать в своем 
сердце сокровище: познание 
тайн Священного Писания, ко-
торое нам дано, борьбу со злом 

и грехом, которые живут в нас, 
умножать в жизни и добро, и ми-
лосердие, и справедливость, и 
сострадание, и сочувствие, кото-
рые Господь нам завещал. Все — 
молитва, труд, жизнь, радость, 
болезнь, скорбь — путь челове-
ческой жизни, который мы про-
ходим, — все должно находиться 
перед лицом Христовым! И тог-
да каждый день, каждый час, 
каждое мгновение заполнится 
Его священным присутствием. И 
не будет ни одного дня, ни одно-
го часа и мгновения, которые бы 
мы жили без Бога, вне Его, вдали 
от Него.

И тогда наша жизнь окажет-
ся не просто существованием от 
рождения до смерти, а будет 
трудом, работой, созиданием 
для Бога, восхождением на гору 
Господню, где ждет нас Отец Не-
бесный, который скажет каждо-
му, кто потрудился по мере сил: 
«Добре, рабе благий и верный, 
в малом ты был верен, над мно-
гим тебя поставлю, войди в ра-
д о с т ь  Го с п од а  т в о е г о » 
(Мф. 25:21). Аминь.

Церковное новолетие — начало индикта

Приходит Господь 
и требует от нас 
отчета
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Епископ Тракайский АМВРОСИЙ
руководитель Богословских курсов

У любого верующего челове-
ка, как простого прихожанина, 
так и готовящегося стать свя-
щеннослужителем, или даже у 
просто начинающего интересо-
ваться Православием, может 
возникнуть вопрос: нужно ли 
прилагать усилия для приобре-
тения знаний, связанных с пра-
вославным учением и как это со-
вместить с духовной жизнью. 
Апостол Павел в своем первом 
послании к Коринфянам пишет: 
«Знание надмевает, а любовь на-
зидает. Кто думает, что он знает 
что-нибудь, тот ничего еще не 
знает так, как должно знать. Но 
кто любит Бога, тому дано зна-
ние от Него» (1 Кор. 8:1–3). Об-
разованнейший человек своего 
времени святитель Иоанн Злато-
уст в своей двадцатой гомилии 
на Первое послание апостола 
Павла объясняет вышеприведен-
ные слова апостола следующим 
образом: «Если знание не соеди-
нено с любовию, то оно произво-
дит гордость… Кто любит, 
тот, как исполняющий главней-
шую из всех заповедей, хотя бы 
и имел какие-нибудь недостат-
ки, при помощи любви скоро мо-
жет приобрести знание… а кто 
имеет знание, не имея любви, 
тот не только ничего не приоб-
ретет, но часто теряет и то, 
что имеет, впадая в гордость. 
Таким образом, знание не произ-
водит любви, а напротив удаля-
ет ее от человека невниматель-
ного, порождая в нем гордость и 
надменность. Гордость произво-
дит разделения; а любовь соеди-
няет и ведет к знанию… Я не за-
прещаю, говорит, иметь совер-
шенное знание, но заповедую 
иметь его вместе с любовью; 
(иначе) оно не только бесполез-
но, но даже вредно».

Итак, нужно ли верующему 
человеку знания в богословских 
науках? Да, и такая возможность 
есть у православных верующих 
Литвы. Но важно, как мы поня-
ли, чтобы полученные знания 
применялись с любовью к Богу 
и людям.

Совсем скоро — в октябре те-
кущего года возобновятся заня-
тия на епархиальных Богослов-
ских курсах, открытых по благо-
словению правящего архиерея 
митрополита Виленского и Ли-
товского Иннокентия. К обуче-
нию на втором, завершающем 
курсе, приступят будущие свя-
щеннослужители, катехизаторы, 
иконописцы, регенты и певчие.

У учащихся каждого из этих 
направлений церковного служе-

ния в программе курсов есть 
предметы, которые позволяют 
освоить необходимые практиче-
ские навыки в выбранной сфере. 
Например, у будущих священ-
нослужителей есть предмет, ко-
торый так и называется: «Прак-
тические навыки пономарства и 
иподиаконства»; у катехизаторов 
это «Возрастная психология и 
педагогика» с акцентом именно 
на христианских аспектах психо-
логии и педагогики; у иконопис-
цев — практические занятия по 
живописи; у регентов и пев-
чих — хоровое пение, сольфед-
жио, дирижирование и др.

Но помимо этих различных 
специальных предметов, все без 
исключения учащиеся изучают 
сложные богословские предме-
ты, такие как Катехизис, а по су-
ти догматическое богословие, 

Священное Писание Ветхого и 
Нового Заветов, литургику, по 
которым в каждом семестре сда-
ются экзамены и зачеты.

Может возникнуть вопрос: 
почему организаторы курсов 
сочли необходимым включить в 
программу курсов не только 
практические предметы; почему 
придается такое большое значе-
ние не только практической, 
профессиональной, но и серьез-
ной богословской подготовке 
учащихся.

Порой в церковной среде бы-
тует мнение, уже озвученное вы-
ше, что для полноценной духов-
ной жизни не нужны богослов-
ские знания, что они даже меша-
ют, что для нормального проте-
кания духовной жизни доста-
точно ограничиться только об-
ластью личного благочестия: мо-
литвой, соблюдением заповедей, 
посещением храма и тому по-
добное.

Как показывает опыт, огра-
ничение духовной жизни толь-
ко областью чувств не дает хри-
стианину возможности постро-
ить свою жизнь как разумное 
служение Богу (Рим.  12:1). Такой 
христианин не в состоянии ис-
полнить во всей полноте запо-
ведь о любви к Богу.

«Возлюби Господа Бога твое-
го всем сердцем твоим и всею ду-

шею твоею и всем разумени-
ем  твоим (Мф.   22:37),  — такой 
ответ дал Господь Иисус Христос 
на вопрос о наибольшей запове-
ди в законе.

Служение Богу требует уча-
стия всего человека, включая и 
душу с ее естественными сила-
ми (разум, чувства и воля), и те-
ло. Православию чуждо проти-
вопоставление веры и разума, 
которые неразрывно связаны 
между собой и предполагают 
друг друга. Исключение разума 
из религиозной сферы неизбеж-
но приведет человека к фанатиз-
му, обрядоверию. Верующему че-
ловеку духовно полезно знать 
свою веру и ее догматы.  

В этом контексте важно по-
нять, что требуется человеку для 
успешного изучения богослов-
ских дисциплин.

Для ответа на этот вопрос, 
следует понять, что такое богос-
ловская наука вообще — ее от-
личия и сходства с другими на-
учными дисциплинами.

Если разницы между ними 
нет, то очевидно, что для пости-
жения и усвоения богословских 
истин человеку понадобится, как 
и в других науках, приложить 
интеллектуальные усилия, про-
явить усидчивость и терпение, и 
результат не заставит себя ждать.

Но даже первое знакомство с 
богословием дает изучающим 
его понять, насколько оно по 
своей сути кардинально отлича-
ется от всех других наук. 

Обычные науки, как техниче-
ские, так и гуманитарные, разви-
ваются одинаково: путем нако-
пления знаний. Делаются откры-
тия, ученые узнают то, что рань-
ше было неизвестно, и следую-
щее поколение людей таким об-
разом обладает большим объе-
мом знаний в любой отрасли на-
уки, чем предыдущее. В связи с 
этим от любой научной работы, 
диссертации требуется прежде 
всего новизна: что нового от-
крыл соискатель той или иной 
ученой степени в той области, 
которую он исследует.

В свою очередь, богословская 
наука не развивается путем при-
ращения знаний, как это проис-

ходит в других науках. Стремя-
щийся к новизне может легко 
впасть в ересь.

Богословским знанием Пра-
вославная Церковь обладает в 
полноте с самого начала своего 
существования. Но это знание 
не содержалось в многотомных 
трактатах, которые Господь Ии-
сус Христос, как мы могли бы се-
бе вообразить, передал Своим 
ученикам на горе Преображения 
или на Тайной вечере. Это зна-
ние сначала даже не было прояв-
лено словесно и этого не требо-
валось, так как христианское бо-
гословие в своем наивысшем 
проявлении  — это не просто 
сумма интеллектуального зна-
ния, это по сути Сам Христос. 
Это знание содержится в полно-
те церковного опыта богообще-
ния, а самое главное — в опыте 

Божественной Евхаристии. А 
опыт Евхаристии  — это абсо-
лютная воплощенная любовь, та 
любовь, без которой, по словам 
апостола Павла, знание станет 
нам вредно.

Евхаристия является цен-
тральным таинством Церкви и 
опыт богообщения  — живой 
личный опыт приобщения к бла-
годати и есть главное, что со-
ставляет суть богословского зна-
ния. Очевидно, что главным 
критерием успешного усвоения 
подобного знания будут не ин-
теллектуальные, а исключитель-
но нравственные и духовные 
усилия человека. От уровня его 
духовной жизни будет зависеть, 
насколько он вместит эту сокро-
вищницу знания, которую Го-
сподь прекрасной евангельской 
жемчужиной преподносит ему 
за самой «обычной» Литургией 
в самом простом православном 
храме.

Безусловно, с течением вре-
мени, когда стали возникать 
многочисленные антихристиан-
ские ереси, святым отцам при-
шлось то знание, которым обла-
дала Церковь изначально, выра-
зить и словесно: сформулиро-
вать сложные догматы, которые 
требуют для понимания и интел-
лектуальных усилий. Но тот кри-
терий, о котором говорилось вы-

ше, о том, что успех в постиже-
нии христианского богословия 
напрямую зависит от уровня ду-
ховной жизни человека,  — по-
прежнему остается самым глав-
ным.

Именно поэтому организато-
ры и руководители епархиаль-
ных Богословских курсов одним 
из важнейших и необходимых 
компонентов учебной програм-
мы сделали духовное воспита-
ние учащихся.

Это духовное воспитание за-
ключается прежде всего в том, 
что с самого начала работы кур-
сов, наряду с учебными заняти-
ями, в Никольском храме горо-
да Вильнюса, ставшим учебной 
базой курсов, каждую неделю 
стали служиться так называемые 
«учебные» Божественные литур-
гии, за которыми молятся, поют 
и прислуживают, а самое глав-
ное причащаются Телу и Крови 
Христовым  — этому главному 
источнику и сокровищнице бо-
гословия  — преподаватели и 
учащиеся епархиальных Богос-
ловских курсов.

Кроме того, архипастыри и 
преподаватели регулярно прово-
дят с учащимися курсов беседы 
на духовные темы, отвечают на 
их вопросы связанные с духов-
ной жизнью. Со второго года об-
учения планируется ввести курс 
лекций, который будет полно-
стью посвящен православной 
духовности.

Таким образом, подытожи-
вая ответы на все вопросы, по-
ставленные в этой статье, следу-
ет сказать, что изучение предме-
тов веры важно христианину, 
чтобы он мог проявлять свою ве-
ру как разумное служение Богу. 
Но это познание будет ему ду-
ховно полезно, если оно будет 
сопряжено с любовью к людям и 
с высшей любовью  — соедине-
нием со Христом в таинстве Ев-
харистии и с личным молитвен-
ным богообщением. По слову св. 
Пророка и Предтечи Господня 
Иоанна это невозможно без по-
каяния, очищения ума, души и 
сердца, чтобы исполнились сло-
ва самого Христа: «Блаженны 
чистые сердцем ибо они узрят 
Бога» (Мф.5:8). 

Напоследок хотелось бы при-
вести назидательные слова пре-
подобного Амвросия Оптинско-
го, которые могут быть полезны 
всем нам — учащим и учащим-
ся в преддверии нового учебно-
го года:

—  Если только хорошо 
учиться, да и при этом нерассу-
дно гордиться, — дело никуда не 
годится. 

 — Одно хорошее учение, без 
смирения, точно на одной ноге 
хождение. Хотя хромые ходят и 
на одной ноге с помощью косты-
ля, да какое уж тут и хождение; 
мало того, что с большой нуж-
дой ходят, но часто и претыка-
ются, и восприемлют нередко 
болезненные язвы. Кто желает 
быть всегда мирен и спокоен ду-
шой, тот всячески должен сми-
ряться. Без смирения невозмож-
но иметь успокоения.

День знаний

Зависть подобна моли, которая родится в одеждах и съедает эти одежды, — так и зависть снедает сердце, 
в котором рождается. Святитель Димитрий Ростовский

  Совсем скоро, в октябре 2024 года, возобновятся занятия на Богословских курсах

Знание надмевает, а любовь назидает
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Христос нанял тебя в Свой виноградник; пока у тебя удобное время, делай благо. 
Святитель Иоанн Златоуст

На вопросы прихожан отвечает 
клирик соборного храма 
Свято-Духова монастыря 
иерей Олег ШЛЯХТЕНКО.

— Часто причащаюсь, соот-
ветственно, часто бываю на ис-
поведи и чувствую, что испо-
ведь превращается в формаль-
ность. Я не знаю, что говорить, 
просто повторяю одно и то же. 
Посоветуйте, как быть в такой 
ситуации. 

Евгений 
—  Уважаемый Евгений, ко-

нечно, полезнее вам было бы 
лично обратиться к священнику, 
которого вы знаете, который вас 
знает, чтобы разобраться в ва-
шем вопросе. Но попробую на-
метить хотя бы пути решения. 
То, о чем вы спрашиваете, похо-
же на черствость души. Не мо-
жет быть такого, чтоб регулярно 
приступая к исповеди, мы пере-
ставали видеть свои грехи. Фор-
мализация исповеди опасна, по-
этому вы правильно беспокои-
тесь об этом. Святые отцы, опи-
сывая состояние, похожее на ва-
ше, говорили, что оно  — след-
ствие бесплодности покаяния. 
Вы каетесь, но повторяете вновь 
и вновь и не прилагаете усилий 
для борьбы с грехом, а просто по-
вторяете грехи на исповеди. У 
святителя Николая Сербского 
есть красивая аналогия. Человек, 
не приносящий плоды покаяния, 
похож на швею, которая днем 
шьет, а ночью рвет на части свою 
работу и таким образом прихо-
дит в изнеможение. Попробуйте 
ради греха своего почитать регу-
лярно канон покаянный, воздер-
жаться от развлечений, чего-то 
приятного. Можно уделить вре-
мя для того, чтобы поразмыслить 
о себе, о Боге, о том, какой вред 
наносит вашей душе ваш грех, о 
его природе, почитать Евангелие 
в это время. Также помогает чте-
ние покаянных творений святых 
отцов. Очень рекомендую рассу-
ждения архимандрита Иоанна 
(Крестьянкина) об исповеди, или 
творения св. Игнатия Брянчани-
нова, св.  Феофана Затворника. 
Также помогают в стяжании по-
каянного чувства покаянные мо-
литвы преп. Ефрема Сирина на 
каждый день, или покаянная мо-
литва преп. Исаака Сирина.

— Мне в мессенджер написал 
мой бывший парень, предложил 
встретиться. Я замужем, встре-
чаться не стала, но от удоволь-
ствия пообщаться не отказалась, 
причем не один и не два раза. 
Ничего фривольного в этих раз-
говорах не было, но я знаю, что 
если бы муж о них узнал, то ему 

бы это не понравилось. Грех ли 
общаться с бывшим? 

Валентина 
— Дорогая Валентина, само по 

себе общение «с бывшим» так, как 
вы описываете, грехом не являет-
ся. Но остается вопрос: зачем? За-
чем это ему? Если для вас это не 
связано с прежними чувствами, 
но у него эти чувства возникают, 
то вы оба стоите на грани греха. 
Если вы сознательно продолжае-
те это общение, то грешите, пото-
му что это общение является при-
чиной розжига в нем греховных 
чувствований. А если вы еще и 
знаете, что такое общение вызы-
вает недовольство супруга, то это 
еще один повод для греха. Одно 
дело, когда это общение жизнен-
но необходимо, а если так, ради 
празднословия, неужели ваши се-
мейные отношения стоят того, 
чтобы общаться с «бывшим»? 

— У нас есть традиция регу-
лярно ходить большой компани-
ей в баню, мы там хорошо про-
водим время. Но мне начало не-
много действовать на нервы то, 
что наша «банная предводитель-
ница», рассказывая о связанных 
с баней традициях, то и дело 
сползает в какой-то оккультизм. 
То надо кланяться «банному ду-
ху», то молиться «хорошему об-
разу», то еще чего. Становится 
не по себе. Может, перестать уча-
ствовать в этом мероприятии? 

Станислав 
—  Уважаемый Станислав, 

разумеется, непонятно, зачем 
вам участвовать в таких «проце-
дурах». Господь сказал, что если 
кто исповедует Его перед людь-
ми, того и Он исповедует перед 
Отцом Небесным. И наоборот, 
если кто отречется от Него, от то-
го и Он отречется (Мф.  10:32–
33). В чем здесь отречение? А в 
том, что, будучи христианином, 
вы продолжаете участвовать в 
«делах тьмы». Даже если они «по-
нарошку». Заигрывание с суевер-
ными делами «понарошку» не 
бывает. Даже если вы скажете, 
что все эти «банные обряды» — 
язычество, что вам, как христи-
анину, они неприемлемы, пото-
му вы просто не будете кланять-
ся и делать положенные «расшар-
кивания», ваше присутствие бу-
дет дурным свидетельством, ан-
тимиссией. Присутствующие бу-
дут полагать, что можно быть 
христианином и просто присут-
ствовать при суеверных практи-
ках. А вот ваш отказ даже при-
сутствовать при этом будет для 
некоторых хотя бы свидетель-
ством того, что для христианина 
подобное неприемлемо. Может у 
них тогда и вопросы возникнут, 
которые их приведут ко Христу. 

— Слышал, что грех раскола 
не смывается даже мучениче-
ской кровью. Действительно ли 
это так? Бывают ли вообще гре-
хи, которые Бог не прощает? 

Владимир
— Дорогой Владимир, непро-

стительный грех, как об этом го-
ворит Сам Спаситель, — это ху-
ла на Духа Святого (Мф. 12:31–

33) Большинство святых отцов 
говорят, что хула на Святого Ду-
ха — это сознательное приписы-
вание действий Духа Святого 
дьяволу. Кроме того, такая ху-
ла — это прямое неверие, безбо-
жие, неверие в прощение (преп. 
Максим Исповедник). Также 
упорство в ереси, в расколе, в 
том, что наносит вред Церкви, 
как Телу Христову — это хула на 
Духа Святого (св. Игнатий Брян-
чанинов). Важной общей чертой 
этих объяснений является упор-
ство в грехе и нераскаянность. 
Прощение зависит от самого че-
ловека. Господь неизменяем, по-
тому Его милосердие и любовь 
неизменны. Потому благодать 
Его прощения и исцеления чело-
века могут изливаться на челове-
ка неизменно. Вопрос в том, смо-
жет ли человек воспринять Бо-
жию благодать, если в нераска-
янном упорстве горделиво про-

тивится Богу и тем хулит Его Дух. 
Ответ очевиден, если уж Сам 
Спаситель говорит о непрости-
тельности греха. Мысль о несмы-
ваемости греха раскола даже му-
ченической кровью, которую вы 
приводите, принадлежит св. Ио-
анну Златоусту. Естественно, что 
мученичество человека, произ-
ведшего раскол и оставшегося в 
нем, бессмысленно. Это мучени-
чество за ложные убеждения, те 
убеждения, которые привели к 
расколу. Раскол — это нечто про-
тивоположное любви, а про то, 
что без любви св. апостол Павел 
сказал: «если я раздам все име-
ние мое и отдам тело мое на со-
жжение, а любви не имею, нет 
мне в том никакой пользы» 
(1  Кор.  13:3). Поэтому мысль 
св. Иоанна вполне справедлива. 
Вот еще несколько мыслей дру-
гих святых на похожую тему. 
Св.  Игнатий Богоносец: «Не 
обольщайтесь, братья мои! Кто 
следует за вводящим в раскол, 
тот не наследует Царства Бо-
жия». Св.   Ириней Лионский: 
«Христос рассудит тех, которые 
производят расколы, — не име-
ющих любви к Богу и заботящих-
ся больше о собственной выгоде, 
чем о единстве Церкви…». 
Блаж.  Августин: «…еретики и 
раскольники также называют 
свои общины церквами. Но… 
раскольники беззаконными раз-

делениями отступают от брат-
ской любви, хотя верят в тоже са-
мое, что и мы. Поэтому ни ере-
тики не принадлежат вселенской 
Церкви… ни раскольники не 
принадлежат к ней».

— В компьютерных играх, в 
которые играют наши дети, фи-
гурируют сцены жестокости, 
убийства и т. п., причем все это 
происходит довольно реали-
стично. Грех ли убивать в игре 
и грех ли играть в такие игры? 

Мария
— Уважаемая Мария, ваш во-

прос на самом деле поднимает 
целый ворох вопросов и должен 
учитывать целый ряд условий. 
На самом деле лучше почитать 
литературу по психологии детей 
и влиянии компьютерных игр на 
их психику. В принципе, вред, 
описанный в таких публикаци-
ях, будет указывать на связь с 

грехом. Для детей реалистичные 
компьютерные игры, связанные 
с убийствами, разумеется, вред-
ны и могут быть грехом. Соб-
ственно, игры, как и фильмы, 
имеют свой возрастной ценз, иг-
норировать который нельзя. Во-
обще, чтобы ответить на этот во-
прос, надо обозначить несколь-
ко пунктов. 1.  Компьютерные 
игры возможны, но должны 
быть сведены к минимуму. Для 
детей они не должны оставаться 
бесконтрольными и конечно не 
должны занимать много време-
ни и внимания. Для определен-
ного возраста они вообще про-
тивопоказаны. 2.  Дети всегда 
вносят в свои игры элемент 
смерти, разрушения и убийства. 
Мы, к примеру, в детстве играли 
в рыцарей, войну, зарницу и т. п. 
В этом нет ничего такого. Дети 
таким образом как бы учатся 
жизни, отношениям. Вопрос в 
том, что они испытывают, чув-
ствуют, когда играют. В целом, в 
обычных играх смерть не стоит 
целью. Упор всегда делается на 
чем-то положительном: до-
блесть, смелость, стратегия, лов-
кость и пр. 3.  Компьютерные 
игры  — это, конечно, не то же 
самое. Они могут вызывать за-
висимость (особенно мини-игры 
на смартфонах) и вызывают. 
Детская психика не готова к та-
ким испытаниям, поэтому детей 

необходимо до определенного 
возраста ограждать от этого. 
4.  Реализм и жестокость, кото-
рые бывает присутствуют в иных 
компьютерных играх, как мне 
кажется, несовместимы с хри-
стианством. Просто в ряде игр 
на них делается упор, фокус. И 
человек должен переживать 
вновь и вновь подобные зрели-
ща, которые в реальной жизни 
его бы шокировали. Здесь во-
прос — зачем такое? Для детей 
такое — однозначно зло. Взрос-
лому  — тоже никакой пользы. 
Подобное должно либо нравить-
ся, что само по себе является 
грехом, либо вызывать отвраще-
ние. Но зачем тогда делать то, 
что отвратительно? Но даже ес-
ли эти зрелища отвратительны, 
то это только вопрос времени. 
Человек становится к ним холо-
ден, ожесточается сердцем — и 
это тоже зло, потому что увидев 
чью-то беду в реальности, он не 
испытает сочувствия. И это  — 
грех: жестокосердие, насилие и 
искажение души. Можно еще 
прибавить к этому бесполезно 
проведенное время, тем более, 
что за играми, как правило, еже-
дневно проводят не час и не два.

— Чистить зубы можно нака-
нуне Причастия? Ведь можно слу-
чайно проглотить частицы зуб-
ной пасты. Не будет ли это нару-
шением литургического поста? 

Георгий
— Дорогой Георгий, зубы чи-

стить нужно всегда. Но неужели 
вы думаете, что случайно прогло-
ченная зубная паста может ли-
шить вас Причастия? Христос 
нам говорил: не то, что входит в 
желудок наш, оскверняет нас, а 
зло, что исходит из нашего серд-
ца: злые помыслы, похоти, стра-
сти. Смысл евхаристического по-
ста в том, чтоб смирить себя, 
усмирить страсти, чувства. Напо-
минание, что не пища земная, но 
пища Небесная, Хлеб Небес-
ный  — вот, что действительно 
животворит нас. Каким образом 
капелька воды, или частичка зуб-
ной пасты может стать наруше-
нием литургического поста, про-
явлением страсти чревоугодия, 
гордыни, или других страстей? 
Помните, что Спаситель даже про 
Свою заповедь сказал: «суббота 
для человека, а не человек для 
субботы» (Мк. 2:27). Следование 
букве правила, а не смыслу, пре-
вращает нас в новых фарисеев. 
Единственный, кому этого хочет-
ся — сатана. Ему важно нас от-
вратить от Тела Христова, ли-
шить благодати, веры и все это — 
в форме мнимой праведности. 
Так что не переживайте. Не по-
зволяйте дьяволу внушить вам 
вину там, где ее нет. Радуйтесь и 
помните: Бог не для того послал 
Сына Своего на распятие, чтоб 
мы из-за случайно проглоченной 
зубной пасты боялись Его.

Присылайте вопросы в редак-
цию по обычной или электрон-
ной почте, либо через страницу 
Виленско-Литовской епархии в 
Фейсбуке.

Вопросы священнику: Какие грехи Бог не прощает?

  Священнослужители предупреждают об опасности формализации 
исповеди. Фото: Алексей Литвинов
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Часто Бог попускает, чтобы и праведник впал в несчастия, для того чтобы показать остальным скрытую в нем 
добродетель, как было с Иовом. Преподобный Иоанн Дамаскин

12 июля 2024 года в Литовском 
Сейме состоялась церемония 
инаугурации Президента Литовской 
Республики Гитанаса Науседы, 
переизбранного на второй срок. 

На церемонию вступления 
главы государства в должность 
были приглашены представите-
ли всех религиозных объедине-
ний Литвы, за исключением Ли-
товской Православной Церкви – 
несмотря на то, что речь идет о 
второй по численности религи-
озной общине в стране.

Причину такого демарша 
озвучил руководитель секрета-
риата Председателя Сейма. По 
его словам, митрополит Инно-
кентий не был приглашен… «по 
всем понятным причинам – из-
за его отношения к войне в Укра-
ине». 

Канцелярия Литовской Пра-
вославной Церкви выразила 
свое крайнее недоумение по по-
воду такого высказывания. Как 
известно, православные Литвы, 
предстоятелем которых являет-
ся митрополит Виленский и Ли-
товский Иннокентий, неодно-
кратно публично выражали 
свою антивоенную позицию. Ли-
товская Православная Церковь 
осудила агрессию против Укра-

ины на всех уровнях – священ-
ноначалия, в лице своего архи-
пастыря; духовенства; мирян и 
Всеобщего собрания.

Как известно, во всех храмах 
Литовской Православной Церк-
ви ежедневно возносятся молит-
вы за скорейшее окончание вой-
ны в Украине, а также за богох-

ранимую Литву, ее народ, власти 
и воинство. 

«Несмотря на все произошед-
шее, мы искренне желаем госпо-
дину Президенту благословенных 
успехов в его трудах на благо Лит-
вы и ее народа», – говорится в 
комментарии канцелярии Литов-
ской Православной Церкви.

Православные не дождались 
приглашения на инаугурацию

В начале октября 2024 года 
возобновятся занятия на Богословских 
курсах, открытых по благословению 
митрополита Виленского и 
Литовского Иннокентия год назад. 
К занятиям приступят порядка 60 
человек из всех уголков Литвы – от 
Клайпеды, Мажейкяй и Таураге до 
Каунаса, Вильнюса и Висагинаса. 

Нынешний учебный год ста-
нет заключительным в двухго-
дичной программе курсов для 
будущих священнослужителей, 
катехизаторов, иконописцев, ре-
гентов и певчих.

Учебный план второго года 
обучения будет отличаться от 
первого: в программу всех отде-
лений будут включены новые 
предметы, такие как «Основы 
православной духовности» и 
«Церковное искусство». Также 
планируется усилить дифферен-
циацию программ разных отде-

лений: к примеру, некоторые 
предметы, такие как литургика 
и церковнославянский язык, ко-
торые в прошлом году изучали 
все учащиеся, в нынешнем году 
останутся в программе обучения 
только пастырского и регентско-
певческого направлений. Также 
будет сделан еще больший упор 
на практические предметы, уже 
изучавшиеся в прошлом году.

По словам руководителя Бо-
гословских курсов епископа 
Тракайского Амвросия, допол-
нения и изменения в программе 
обучения будут введены с целью 
наилучшей подготовки выпуск-
ников. 

«Надеемся, это поможет им 
совместить полученные знания 
и духовный опыт в деле их буду-
щего церковного служения, воз-
греет их любовь и желание по-
служить Богу и людям», – сказал 
епископ Амвросий.

Митрополит Виленский и Литовский 
Иннокентий распорядился, 
чтобы во всех храмах Литовской 
Православной Церкви ежедневно 
возносилась особая молитва о 
гонимой Украинской Православной 
Церкви (УПЦ), предстоятелем 
которой является Блаженнейший 
Митрополит Онуфрий.

По благословению правяще-
го архиерея, молитва должна чи-
таться священниками во время 
Литургии, после молитвы о пре-
кращении войны в Украине, ко-
торая также ежедневно возно-
сится на всех богослужениях, со-
вершаемых в храмах Литовской 
Православной Церкви.

Полный текст молитвы:
Господи Боже, Спасителю 

наш! Из глубины душевныя сми-

ренно вопием Ти: призри с высоты 
святыя Твоея на слезныя мольбы 
скорбных людей Твоих, верных чад 
Украинския Православныя Церк-
ви, многия столетия православ-
ную веру и святыя каноны церков-
ныя хранящих, а ныне поношения 
и гонения терпящих.

Всем гонимым за исповедание 
православныя веры на земли 
Украинстей во имя Твое посли 
ангелов Твоих святых, да укре-
пляются верныя люди Твоя в не-
сении благаго ига Твоего ангель-
ским покровом, предстатель-
ством Пресвятыя Богородицы и 
всех святых Твоих.

Наипаче же утверди, Госпо-
ди, крепостию Духа Твоего Свя-
таго архиереи и священники 
Твоя, дабы небоязненно и муже-
ственно, во единении стояли на 
страже стада Твоего.

На Kpecте моливыйся за рас-
пинателей Твоих и приемый в по-
следний час благоразумного раз-
бойника покаяние, не погуби, О 
Господи, хулителей и гонителей 
православныя веры и святыя 
Церкви Твоея, но, аще возможно 
cиe, даруй и им радость познати 
Тя, Божественную Любовь и Пре-
мудрость, и дни своя в истинном 
покаянии скончати.

На Тя, Господи, уповаем и не 
постыдимся во век, Ты бо еси За-
ступление наше, Помощь и По-
беда, победившая мир, Свет, па-
че всякаго света, Радость паче 
всякия радости, Упoвaниe паче 
всякаго упования, Жизнь истин-
ная и спасение вечное, и Тебе, в 
Троице покланяемому, славу вси 
возсылаем, ныне и присно и во ве-
ки веков.

Аминь.

 На снимке: традиционный крестный ход верующих УПЦ в Почаевскую Лавру был многолюдным и в нынешнем году

  Литовские паломники помогут Пюхтицкому монастырю в сборе урожая
  Вторая по численности религиозная община Литвы не была 
представлена на церемонии инаугурации Президента

  Перешедшие на второй курс учащиеся Богословских курсов готовятся 
приступить к учебе

Православные Литвы молятся о гонимой УПЦ

Поездка в Пюхтицу

По благословению митрополита Виленского и Литовского Иннокентия 
прихожане храмов Литовской Православной Церкви отправились 
в Пюхтицкий Успенский женский монастырь (Эстония) с целью 
помочь сестрам обители в уборке урожая картофеля.

Паломническая поездка продлится с 5 по 8 сентября, духовно окорм-
лять наших паломников будет епископ Тракайский Амвросий. Основ-
ные расходы по организации поездки взяла на себя Литовская Право-
славная Церковь.

В воскресный день у всех паломников будет возможность помо-
литься за богослужением.

Второй учебный год 
на Богословских курсах
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26 июля, в день Собора всех святых, 
в земле Литовской просиявших, 
митрополит Виленский и Литовский 
Иннокентий рукоположил во время 
праздничной Литургии в Свято-
Духовом монастыре в сан пресвитера 
диакона Павла Ладовского.

Отец Павел являлся клири-
ком монастырского храма во 
имя сошествия Святого Духа на 
апостолов. Он окончил Мин-
скую духовную семинарию и был 
рукоположен в диаконский сан 
в 2016 году.

Указом правящего архиерея 
священник Павел Ладовский на-
значен настоятелем Никольско-
го храма г. Вильнюса. Предыду-
щий настоятель  — протоиерей 
Сергий Нейфах продолжит свя-
щенническое служение в Пречи-
стенском кафедральном соборе.

1 сентября во всех храмах 
Литовской Православной Церкви 
были совершены молебны на 
начало нового учебного года. 

В Свято-Духовом монастыре 
г.  Вильнюса молебен возглавил 
митрополит Виленский и Литов-
ский Иннокентий. Епископ Тра-
кайский Амвросий помолился 
об учащихся и преподавателях в 
Пречистенском кафедральном 
соборе.

Кроме храмов, молебны об 
учащихся были совершены и на 
воде: в традиционной водной 
прогулке вокруг Тракайского 
замка на озере Гальве (на сним-
ке) приняло участие около ста 
человек. Поскольку количество 
желающих присоединиться к 
прогулке побило все рекорды, то 
пришлось заказывать второй ко-
рабль. Молебен на корабле со-

вершили клирики Константино-
Михайловского (Романовского) 
храма отцы Константин и Ми-
хаил. 

Другая водная прогулка, ор-
ганизованная сестричеством 
преподобной Харитины Литов-
ской совместно с воскресной 
школой Пречистенского собора, 
прошла на реке Нерис. Наряду с 
учащимися воскресных школ, в 
ней приняли участие воспитан-
ники детского дома «Гиле» и 
детско-юношеского пансионата, 
которым были вручены подарки, 
собранные во время благотвори-
тельной акции «Соберем ребен-
ка в школу». Молебен на начало 
учебного года совершил клирик 
кафедрального собора иерей 
Алексей Шальчюнас. Праздник 
завершился выступлением уча-
щихся воскресной школы и уго-
щением.

В течение лета дети из православных 
семей имели возможность отдохнуть 
в лагерях отдыха, организованных 
Православным братством Литвы.  

С 6 по 17 июля в Мельнраге 
(Клайпеда) работала первая сме-
на детского лагеря, объединив-
шего воспитанников воскресных 
школ из многих городов и при-
ходов нашей страны. Среди 
участников были также дети 
украинских беженцев.

Вторая смена лагеря прошла 
в Игналинском районе со 2 по 
14 августа. По традиции день в 
лагере начинался и заканчивал-
ся молитвой. Команда педагогов 
и вожатых подготовила для ре-
бят разнообразные мероприя-
тия на свежем воздухе, включая 
спортивные игры, творческие 
мастер-классы, а также вечер-
ние посиделки у костра и духов-
ные беседы на евангельские те-
мы. Погода позволила вдоволь 

накупаться. Лагерь духовно 
окормляли священники Миха-
ил Синкевич и Леонид Ривин. 
Обе смены лагеря посетил с ар-
хипастырским визитом митро-
полит Виленский и Литовский 
Иннокентий.

Помимо лагерей Православ-
ного братства Литвы свои лаге-
ря и летние выезды были орга-
низованы многими приходами 
Литовской Православной 
Церкви. 

26 июля 2024 года в Свято-
Духовом монастыре г. Вильнюса 
состоялись торжества в честь 
празднуемого в этот день дня 
памяти всех Литовских святых.

Митрополит Виленский и Ли-
товский Иннокентий возглавил в 
соборном храме Свято-Духова мо-
настыря Божественную литургию 
в сослужении всех клириков Ли-
товской Православной Церкви. 
Пребывающие в монастырском 
храме мощи святых Виленских му-
чеников были открыты, все веру-

ющие имели возможность к ним 
приложиться. После Литургии со-
стоялся крестный ход вокруг хра-
ма. Затем участникам торжеств 
было предложено угощение.

Собор Литовских святых со-
стоит из 32 подвижников веры. 
В их числе — святые Виленские 
мученики, преподобный Елисей 
Лавришевский, преподобная Ха-
ритина, княжна Литовская, свя-
той преподобный князь Довмонт 
(Тимофей) и Патриарх Тихон 
(бывший архиепископ Вилен-
ский и Литовский).

Продолжается строительство Свято-
Тихоновского храма в Шальчининкай. 

За последние месяцы был уте-
плен и декорирован фасад храма. 
Сейчас завершаются работы по 
оштукатуриванию внутренних 
стен и их покраске. Приход в ли-
це его настоятеля священника 
Олега Приставко благодарит всех 
за молитвенную и финансовую 
поддержку в деле строительства 
храма. Желающие внести свой 
вклад, могут перечислить посиль-
ную сумму на счет прихода: 
Šalčininkų stačiatikių šv.  Tichono 
parapija, LT 094 010 044 400 000 827.
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Кто делает благое и ищет воздаяния, тот служит не Богу, а своей воле. Преподобный Марк Подвижник

Пресвитерское рукоположение

Детские лагеря Православного братства ЛитвыДень всех святых земли Литовской

Молебны на начало учебного года

Строительство храма в Шальчининкай

 Молебен об учащихся на корабле совершил иерей Константин Лазукин 
Фото: Алексей Литвинов

  Иерей Павел Ладовский назначен настоятелем Никольского храма 
города Вильнюса

  Новый храм в Шальчининкай начинает приобретать законченный вид

  На соборном богослужении в Свято-Духовом монастыре собрались все 
клирики Литовской Православной Церкви. Фото: протоиерей Игорь Ринкевич

 Многие воспитанники воскресных школ имели летом возможность отдохнуть в православных лагерях


